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[小贴士]

青年报通讯员 张婷 记者 刘昕璐

本报讯 华东理工大学化学与分子
工程学院王艳芹教授课题组昨天传出
消息，近期在生物质催化转化领域取得
突破性进展，首次通过催化转化的方式
实现原生生物质到液态烷烃的直接转
化，为可再生燃料提供了新途径。相关
研究成果在线发表在《自然-通讯》。

在人们对化石燃料依赖度越来

越高的当下，从可再生的生物质中生
产可持续燃料将打破这一“魔咒”。
植物秸秆及农林废弃物等木质生物
质主要由纤维素、半纤维素和木质素
三部分组成，由于其成分复杂、结构
稳定，因此，在催化转化过程中通常
需要对其进行预处理和分离，然后再
针对各组分分别转化，周期长、能量
效率低是其短板。

此次，该研究创新性地构建了多

功能的Pt/NbOPO4催化剂，使木质生
物质在不经过化学预处理或分离的
情况下，在温和的条件下直接完全脱
氧加氢，并得到液态烷烃（纤维素、半
纤维素和木质素组分分别转化为己
烷、戊烷和烷基环己烷），质量收率则
高达28.1 wt%，这是首次通过催化转
化的方式实现原生生物质到液态烷
烃的直接转化。在该多功能Pt/NbO-
PO4催化剂中，NbOx物种起到了决定

性的作用，其既作为酸中心发挥水
解、脱水的作用，同时又具有活化C-
O键的能力，促进了脱氧加氢过程的
进行，进一步得到了DFT理论计算和
原位非弹性中子散射实验的证实。

据介绍，该项成果为利用木质生物
质资源制备可再生燃料提供了新途径，
并将节约大量能耗，同时对于生物质催
化脱氧加氢制备生物汽油、生物航煤和
生物柴油也具有非常重要的意义。

金融团工委有哪些亮点？如何
服务青年？市金融团工委率先发声：

“我们不玩虚的！”
“此次团队有19名委员，均来自

基层一线。既有专职团干部，也有金
融青年管理者。除了有两名专职委
员外，更多的是挂职和兼职的委员。”
上海市金融团工委书记张大伟表示，
19名委员分别对口116家上海市金
融行业基层团组织，今后将到对口基
层进行贴近青年的宣讲活动，做到

“接地气”式地服务金融领域青年，了
解青年诉求。服务青年怎能有代

沟？据介绍，此次委员七成为“80
后”，成员最小年龄为29岁。

据悉，这些委员可谓是“广覆
盖”——5位来自银行，3位从事证券
行业，3位来自金融党委，2位来自保
险，基金信托、监管部门、国资平台、
要素市场、金融创新、金融集聚区各
1人。几乎覆盖到了金融行业的各
领域。

在机构设置上，市金融团工委设
委员19名，其中书记1名，副书记2
名，下设办公室和组织部两个部门，办
公室负责日常事务性工作和金融青联

工作，组织部负责团的组织建设和人
才建设。据悉，今后金融团工委将拓
展新兴金融领域、金融集聚区等团建
工作。

上海市金融工作党委书记孔庆
伟曾建议：“金融团工委一定要树立

‘三个服务’的理念，即服务青年、服
务一线、服务行业。”为此，市金融团
工委的管理模式和工作方式此次也
做出了突破。本次试图建立全新的
工作机制——金融青年项目众星平
台，让基层一线的青年来发起、来组
织、来评价、来当主角。

上海市金融团工委昨成立
19名委员均来自基层一线 金融青年项目众星平台启动

昨天，上海市金融团工
委正式建立。80后团委书
记张大伟等19名来自一线
的员工成为团工委委员。
据悉，上海市金融团工委是
上海共青团开启改革征程
后新建的第一个大口团工
委，覆盖的金融行业青年数
量预计将超过10万人。上
海市金融团工委的成立，标
志着金融系统共青团和青
年工作迈上了新的起点，步
入了新的轨道。

青年报见习记者 陈晓颖

什么是市金融团工委？

上海市金融团工委是团市委在本

市金融系统的派出代表机关，接受市

金融工作党委和团市委的双重领导，

对市金融工作党委和团市委负责。据

悉，今后将创新工作方式，扩大团工作

的覆盖层面，加强对系统各类青年群

体的联系，围绕青年所急、党政所需、

共青团所能，切实服务青年，积极保护

青年合法权益。

2015年上海启动共青团改革。按

中央和市委党的群团工作会议要求，

共青团要改变“倒金字塔型”的工作力

量分布，改革和改进机关设置、管理模

式、运行机制，更好适应基层工作和青

年工作需要。把保持和增强政治性、

先进性、群众性作为改革主线，坚持将

群众最广泛最紧密地团结在党的周

围，突出组织设置、干部管理、运行机

制和支持保障的改革重点，切实增强

群团组织的凝聚力、影响力、号召力。

上海团市委按“减上补下”和“补

缺口、强一线”原则，向包括金融团工委

在内的相关大口团工委补充了近10个

行政编制，选派了优秀青年干部“带编

制下沉”，确保每一个大口团工委“有编

制、有专人、有专责”，构建上海共青团

“小机关、强基层、全覆盖”的组织体系。

华理科研人员为可再生燃料提供新途径

昨日随着市金融团工委的正式
成立，金融青年项目众星平台也随之
开启。“金融青年项目众星平台将向
广大金融青年筹集创意、筹集智慧、
筹集项目。”张大伟书记介绍，此次上
海市金融团工委最大的创新莫过于
这项运行模式的变化。今后，除部分
工作由金融团工委层面发起组织外，
大多数项目都由基层一线青年提出，
通过“众星平台”发起。

怎么想到建立该平台？市金融
团工委介绍，调研发现不少金融青
年因缺少社会资源和资金，难以将
想做的交流或社交项目付诸实践。

“有了众星平台，金融青年有好的想
法就可交由项目决策委员会评估筛

选。项目经项目决策委员会审核通
过后，成立项目组，由项目组具体推
进实行。”

据介绍，这个平台包括三个部
分，即19人的委员会、项目决策委员
会和项目组。三者人员基本不重叠，
相互管理、相互服务。金融工作党委
每年考评委员会、委员会对项目决策
委员会进行考评、项目决策委员会考
评项目组，同时决定哪些项目不再给
予资源支持，甚至停办。“我们试图建
立一个需求自下而上、项目可立可
废、干部能上能下、青年广泛参与、管
理矩阵化的工作新格局。”

今后，市金融团工委大多数项目
将由基层一线提出来，给青年人打造

舞台成为业务明星、管理新星，骨干
核心。以此吸引、凝聚、引领青年。
众星平台将从思想引领、理论研究，
业务交流、服务青年四个方面征集第
一批好项目。

昨天，市金融工作党委书记孔庆
伟，市金融工作党委副书记、市金融办
主任、市金融青联主席郑杨，团市委书
记徐未晚，市金融工作党委副书记陈
正安，团市委副书记刘伟等出席会
议。各大口团工委和团各区县委负责
人，以及金融单位青年代表近200人出
席大会。市金融工作党委书记孔庆伟
表示，希望市金融团工委面对70后、80
后和90后，要加强自身建设，尽快摸清
情况，形成可复制可推广的经验。

建金融青年项目众星平台 好想法审核通过就推行

19名委员七成都是80后 几乎覆盖金融行业各个领域

[改革背景]

金融团工委委员亮相。 青年报记者 吴恺 摄


